

CAJA DE HERRAMIENTAS (*)

21 pags.

Indice

1. LA REFUNDACIÓN DEL CAPITAL HA DADO FORMA AL PUEBLO POBRE Y MARGINADO.
2. 2. EL GOLPE DE ESTADO DE 1973 MARCA EN LA HISTORIA DEL PAÍS EL FINAL DE UN CICLO DE DESARROLLO DEL CAPITAL EN CHILE
3. LA CONTRAREVOLUCIÓN DE 1973-1986 HIZO RETROCEDER LA CONCIENCIA Y LA ORGANIZACIÓN DEL PUEBLO POBRE A LOS NIVELES MÁS BÁSICOS CONOCIDOS ESTE SIGLO
4. LA CONTRAREVOLUCIÓN QUE SUCEDE AL GOLPE MILITAR DE 1973 SEÑALA EN LA HISTORIA DEL PAÍS EL FINAL DE UN CICLO HISTÓRICO DE ACUMULACIÓN DE FUERZA DEL MOVIMIENTO POPULAR CHILENO
5. LAS FUERZAS ARMADAS ACTORES FUNDAMENTALES DEL SISTEMA DE DOMINACIÓN
6. LA CONTRAINSURGENCIA ESTABILIZA LA DOMINACIÓN Y ASEGURA LAS CONDICIONES NECESARIAS PARA EL DESARROLLO DEL CAPITAL
7. LA REALIZACION NACIONAL DE LOS POBRES Y MARGINADOS HA SIDO PERMANENTEMENTE POSTERGADA EN LA HISTORIA DEL PAÍS
8. LOS SECTORES SOCIALES GENERADOS Y REPRODUCIDOS POR EL ACTUAL SISTEMA DE DOMINACIÓN TRANSFORMAN LA ESTRUCTURA DEL CHILE DE LA MISERIA Y MARGINACIÓN
9. EL PUEBLO POBRE Y MARGINADO ES EL SUJETO SOCIAL DE LA REVOLUCIÓN
10. EL PUEBLO POBRE Y MARGINADO ESTA CONFORMADO POR LA GRAN MAYORIA DE LOS CHILENOS.
del trabajo y el capital en el mundo.
11. CON EL DERRUMBE DE LA URSS EN 1991 LLEGA A SU FIN UN CICLO HISTÓRICO DE LA LUCHA DE CLASES EN EL MUNDO
12. EL PROYECTO GLOBALIZADOR DEL CAPITALISMO MUNDIAL DESTRUYE LA VARIEDAD CULTURAL DEL PLANETA
13. EL DESMORONAMIENTO DEL SOCIALISMO BUROCRÁTICO ES EL FIN DE UN CONCEPTO GLOBALIZANTE DE REVOLUCIÓN
14. EL HOMBRE NECESITA DE LA NATURALEZA PARA SU SUSTENTO
LA NATURALEZA NECESITA DEL HOMBRE PARA PRESERVARLA Y RECUPERAR SU EQUILIBRIO
15. LA CRISIS DEL CAPITALISMO Y DEL SOCIALISMO BUROCRÁTICO ES LA CRISIS DE LOS FUNDAMENTOS DEL PENSAMIENTO OCCIDENTAL
16. ENTRE LOS AÑOS 1973 Y 1986 LA CLASE DOMINANTE CREA LAS CONDICIONES NECESARIAS PARA IMPULSAR E INSTITUCIONALIZAR LA REFUNDACIÓN DEL CAPITALISMO CHILENO
17. LOS ORIGENES DE LA ORGANIZACIÓN OBRERA EN CHILE SE REMONTAN A LOS PRIMEROS AÑOS DEL PRESENTE SIGLO
18. LA INSTALACIÓN EN EL PAÍS DE UNA NUEVA FORMA DE ORGANIZACIÓN DEL CAPITAL TRAE CONSIGO LA MODIFICACIÓN DE LOS COMPONENTES DE LA FUERZA LABORAL
19. LA SUPEREXPLORACIÓN DEL TRABAJADOR COMO BASE DE SUSTENTACIÓN DE LA COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL DE LA ECONOMÍA CHILENA

20. EL SINDICATO ES EL PRINCIPAL INSTRUMENTO CON QUE CUENTA EL TRABAJADOR ASALARIADO PERMANENTE EN SU LUCHA DE RESISTENCIA CONTRA LA EXPLOTACIÓN DEL CAPITAL
21. LAS CONDICIONES ECONÓMICAS POLÍTICAS Y SOCIALES EXISTENTES EN CHILE HASTA 1973 (DENTRO DE CIERTOS LÍMITES) FUERON FAVORABLES PARA EL DESARROLLO DEL SINDICALISMO
22. EL SINDICALISMO CHILENO ESTA SUMIDO EN UNA PROFUNDA CRISIS
23. EL VIEJO CAPITALISMO CHILENO FUE CAPAZ DE DOMESTICAR AL MOVIMIENTO SINDICAL
24. LAS ETAPAS DE LA REESTRUCTURACIÓN DE LAS ECONOMÍAS SEGÚN EL BANCO MUNDIAL
25. LA DESREGULACIÓN DEL MERCADO DEL TRABAJO ASEGURA LA FLEXIBILIDAD NECESARIA PARA QUE EL CAPITAL CUENTE CON CONDICIONES FAVORABLES PARA SU DESARROLLO
26. CHILE PASA DESDE LA VIEJA ECONOMÍA AGRARIA Y MINERA A LA MODERNIDAD DURANTE EL PRESENTE SIGLO
27. LAS CARACTERÍSTICAS PARTICULARES QUE EN UNA DETERMINADA ÉPOCA ASUME EL CICLO DE VALORIZACIÓN DEL CAPITAL DIFERENCIAN UN MODELO ECONÓMICO DE OTRO
28. LA ECONOMÍA NEOLIBERAL SURGE A PRINCIPIOS DE LA DÉCADA DEL 70 EN MEDIO DE UNA PERSISTENTE CRISIS DEL CAPITALISMO TRADICIONAL

1. LA REFUNDACIÓN DEL CAPITAL HA DADO FORMA AL PUEBLO POBRE Y MARGINADO.

El proceso de refundación capitalista ha dado forma en nuestro país a un amplio sector social que comparte dos condiciones básicas y que lo caracterizan

--La condición de pobreza: Común en todos aquellos que sólo tienen acceso a trabajos mal remunerados y en precarias condiciones laborales cuya productividad es constantemente incrementada sin que estos aumentos se vean reflejados proporcionalmente en la distribución del ingreso nacional. Así, la regresión permanente de la participación de los salarios en el valor del producto.

-- Uno de los principales puntos de apoyo de la competitividad del modelo chileno en los mercados internacionales- no sólo da cuenta del aumento creciente de las tasas de explotación en que se sustenta el sistema neoliberal sino representa una de sus contradicciones estructurales de mayor importancia social y política.

-- La condición de marginalidad: Común a todos aquellos cuyos intereses no tienen cabida en el proyecto de país impuesto por la clase dominante con posterioridad a la crisis de 1973- los que excluidos del proyecto nacional se ven imposibilitados de realizar sus expectativas y de satisfacer dignamente sus necesidades en un proyecto de nación que no les pertenece donde la salud, vivienda, educación, previsión, justicia, esparcimiento, calles y caminos a las que se tiene acceso, etc. dependen de su calidad y cantidad de los recursos económicos de que disponga el usuario quedando reservados los beneficios de la modernidad a una pequeña elite adinerada.

2. EL GOLPE DE ESTADO DE 1973 MARCA EN LA HISTORIA DEL PAÍS EL FINAL DE UN CICLO DE DESARROLLO DEL CAPITAL EN CHILE

A principios de la década del 70 el sistema de dominación afectado por una prolongada crisis finalmente se derrumba el agotamiento del modelo económico industrializador (el patrón de acumulación sustituidor de importaciones).

Se hace evidente en la posibilidad de expandir y revitalizar en mercado interno el estancamiento sostenido del crecimiento de la economía el aumento descontrolado de la inflación el incremento de la cesantía y los grados extremos a que ha llegado la concentración de la riqueza.

El agotamiento del modelo económico el debilitamiento de las estructuras del Estado las divisiones generadas al interior de la clase dominante el resurgimiento de las demandas de los sectores burgueses postergados y la amenaza de un movimiento popular a la ofensiva son factores que en su momento se conjugan para dar cuenta definitiva del proyecto nacional industrializador que emprendiera la burguesía chilena en estrecha alianza con el imperialismo norteamericano 40 años antes.

En 1973 culmina así un ciclo de desarrollo del capital en nuestro país y durante los años siguientes la clase dominante construirá las condiciones necesarias para dar paso a un proceso de refundación del capitalismo en Chile.

3. LA CONTRAREVOLUCIÓN DE 1973-1986 HIZO RETROCEDER LA CONCIENCIA Y LA ORGANIZACIÓN DEL PUEBLO POBRE A LOS NIVELES MÁS BÁSICOS CONOCIDOS ESTE SIGLO

El nuevo ciclo de acumulación de fuerza iniciado esta vez por el pueblo pobre marginado comienza desde una condición de extrema adversidad no sólo por el contexto nacional e internacional en que se origina sino especialmente por el profundo grado de desintegración de la organización y la conciencia con que el pueblo sale de la última crisis nacional. La reducción del antiguo movimiento popular chileno casi a la categoría de una mera estadística se ve reflejada en los siguientes elementos:

-- La casi total ausencia de organizaciones populares independientes, radicales y antagónicas con el sistema de dominación.

-- La crisis estructural que afecta al sindicalismo chileno sobreviviente al anterior periodo de acumulación de fuerza el que otrora fuera el eje de organización del movimiento popular hoy se encuentra seriamente limitado y “descolocado históricamente” para liderar la defensa de los complejos intereses del pueblo pobre en las nuevas condiciones de la lucha de clases.

-- La existencia de una vasta red de organizaciones populares, financiadas controladas dirigidas y protegidas por la actual institucionalidad como proyección de las funciones contrainsurgentes del Estado presentes en todo el mundo popular, constituyendo una formidable barrera donde las demandas populares se agotan sin generar ninguna forma de organización autónoma e independiente.

4. LA CONTRAREVOLUCIÓN QUE SUCEDE AL GOLPE MILITAR DE 1973 SEÑALA EN LA HISTORIA DEL PAÍS EL FINAL DE UN CICLO HISTÓRICO DE ACUMULACIÓN DE FUERZA DEL MOVIMIENTO POPULAR CHILENO

Los acontecimientos ocurridos en nuestro país entre los años 1973 y 1986 representan el momento en que la historia se quiebra para dar paso a un cambio sustancial en el escenario en que se enfrentan las fuerzas del trabajo y el capital.

La derrota estratégica (ideológica política y militar) del movimiento popular el proceso de refundación capitalista ya definitivamente instalado en nuestro país con la transformación del patrón de acumulación del carácter del estado y del régimen político.

Los profundos cambios ocurridos en la relación entre el trabajo y el capital junto a la modificación de la estructura de la fuerza laboral.

La emergencia de nuevos sectores sociales generados y reproducidos por el actual sistema de dominación. Los avances logrados en los procesos de recuperación de identidad y reconstrucción de nacionalidad realizados por nuestros pueblos originarios.

El cambio profundo en el carácter de la contradicción social básica definida hoy como “modernidad v/s marginalidad”.

El colapso de los socialismos burocráticos y con ellos de una propuesta revolucionaria uniforme y universal.

Los profundos cambios ocurridos en el orden mundial tras la expansión sin contrapeso del proyecto globalizante y universal de la “modernidad” capitalista.

Son algunos de los elementos que anuncian la apertura de un nuevo ciclo histórico de acumulación de fuerza para el movimiento popular.

5. LAS FUERZAS ARMADAS ACTORES FUNDAMENTALES DEL SISTEMA DE DOMINACIÓN

Las Fuerzas Armadas con importantes modificaciones internas y el desarrollo de complicados vínculos que las comprometen directamente en todos los aspectos de la vida social del país se han transformado en un destacado protagonista del proceso y refundación capitalista.

La autonomía en la designación de sus mandos el fortalecimiento de sus capacidades industriales y comerciales el manejo independiente de sus relaciones políticas e internacionales la contratación de un gran número de científicos y técnicos la elevación del nivel académico de sus universidades y centros de investigación social y tecnológica el aseguramiento de financiamiento estratégico a largo plazo (en forma independiente al presupuesto nacional) es establecimiento y ejercicio de sus propias normas de justicia el desarrollo de un moderno sistema de salud (al servicio exclusivo de sus integrantes y colaboradores) el desarrollo independiente de un eficiente sistema de previsión el ascenso social y mejoramiento económico de su cúpula dirigente hoy comprometida directamente en las actividades económicas más rentables del país la existencia de una representación parlamentaria por la vía de los senadores designados y los oficiales en retiro son algunas de las características que definen y hacen posible el nuevo rol que juegan en nuestra sociedad.

Las Fuerzas Armadas chilenas hace largo tiempo ya que dejaron de ser el mero “brazo armado de la burguesía” para convertirse en protagonistas fundamentales del sistema de dominación.

Con una doctrina de seguridad nacional que las subordina servilmente al capital transnacional se han comprometido decididamente en el proyecto de refundación capitalista de Chile transformándose en una organización político-militar con capacidad de intervención directa y permanente en todos los ámbitos de la vida nacional.

6. LA CONTRAINSURGENCIA ESTABILIZA LA DOMINACIÓN Y ASEGURA LAS CONDICIONES NECESARIAS PARA EL DESARROLLO DEL CAPITAL

La contrainsurgencia definida de manera sencilla como una gigantesca acción política y militar emprendida por el Estado (que se legitima política y socialmente a sí misma) destinada a desarmar y agotar todo proceso de acumulación de fuerza independiente que logren generar los sectores sociales pobres mayoritariamente marginados de los beneficios que brinda la modernidad ha perfeccionado sus métodos y profundizado su accionar durante los últimos años confirmando cuatro líneas centrales de intervención social.

La represión policial selectiva destinada a eliminar mediante el encarcelamiento o aniquilamiento físico el proceso de formación de líderes y directivos políticos y militares en el seno del pueblo cuya posición independiente antagónica o radical frente al sistema de dominación representa un peligro potencial para su estabilidad (Tan sólo en los dos últimos gobiernos concertacionistas han sido asesinados 6 decenas de militantes de organizaciones de izquierda y más de dos centenares hechos prisioneros todos brutalmente torturados en los interrogatorios de inteligencia policial).

La comunicación social altamente desarrollada en nuestro país constituye uno de los principales instrumentos de instalación y reproducción permanente de la ideología del sistema de dominación capaz de neutralizar la conciencia de los oprimidos manipula y dirige su conducta social legitimando ampliamente una cultura inhumana y voraz que no reconoce otro fin que no sea la valorización del capital.

La inversión social dirigida a las áreas geográficas o sectores sociales potencialmente conflictivos compromete cuantiosos recursos estatales a través del financiamiento de proyectos, microempresas, préstamos y subsidios sin ningún resultado económico significativo ni sostenido en el tiempo la inversión social ofrece una rentabilidad oculta al capital al desactivar prematuramente los posibles focos de futura tensión contribuyendo a hacer de Chile un país de bajo riesgo social donde el inversionista nacional o extranjero puede ver crecer sin miedo sus ganancias.

La organización social promovida, financiada y dirigida por el Estado como proyección orgánica de sus funciones constituye una gigantesca red que se tiende sobre el campo popular abriendo espacios de participación social controlados por la ley donde las demandas populares se institucionalizan y agotan sin generar los procesos de acumulación de fuerza independiente tan temidos por el patrón la organización social promovida por el Estado ocupa los espacios básicos de organización de los pobres desalojando cualquiera forma de desarrollo de la conciencia popular que por su carácter confrontacional o antagónico amenace el orden del sistema de dominación.

7. LA REALIZACIÓN NACIONAL DE LOS POBRES Y MARGINADOS HA SIDO PERMANENTEMENTE POSTERGADA EN LA HISTORIA DEL PAÍS

El estado chileno históricamente a constituido su nacionalidad en torno a los intereses de grupos o sectores sociales que no son las mayorías pobres del país.

La historia de nuestra nacionalidad es la historia de la clase dominante

y sus aliados

es la historia del devenir del capital en su inexorable desarrollo dejando su dramática huella de miseria marginación y despojo la epopeya de la colonización (¿origen de nuestra nacionalidad?) con la fusión de las razas, la piadosa evangelización, y la madre patria el genocidio de los pueblos, el despojo de las culturas y para los sobrevivientes la esclavitud con el nombre de “encomiendas”.

Nuestra independencia fue la consolidación del poder de los terratenientes criollos y para el pueblo unos cuantos símbolos patrios más una larga era de servidumbre e inquilinaje, la Guerra del Pacífico el segundo gran orgasmo de la chilenidad con la bandera al tope, los 77 de la fama y Prat fue tan sólo la conquista del salitre para ingleses y para el hombre común la muerte en la guerra y después la ficha, el cepo, la superexplotación en el ingenio minero el cobre chileno orgullo de esta nación libre y soberana, vencedora jamás vencida recién a fines de la década del 60 comienza en parte a ser chileno cuando el Estado compra el 51% de los derechos de propiedad sobre los yacimientos existentes en su territorio a la fecha explotados por el capital extranjero.

La pobreza en Chile ha desafiado irreductiblemente el tiempo los regímenes políticos y las estrategias de desarrollo el mayoritario fondo de la historia del país compuesto por los pobres y desamparados no han tenido cabida la nación que han construido y destruido sus patrones.

Su proyecto de país su realización como nación la síntesis de sus necesidades y sueños

de su arte su trabajo su sabiduría y su moral está pendiente.

8. LOS SECTORES SOCIALES GENERADOS Y REPRODUCIDOS POR EL ACTUAL SISTEMA DE DOMINACIÓN TRANSFORMAN LA ESTRUCTURA DEL CHILE DE LA MISERIA Y MARGINACIÓN.

En el presente nuevos sectores sociales generados y reproducidos por las actuales condiciones del país aumentan su importancia y presencia en la constitución de la fuerza laboral modificando la estructura del Chile de la pobreza y marginación. Estos sectores están representados principalmente por:

-- Una enorme fuerza de trabajo en permanente expansión constituida por los trabajadores temporeros eventuales y pincheros acerca de los cuales no se conocen estadísticas precisas que puedan reflejar la magnitud de su presencia en la actual economía pero se sabe con certeza que en algunas actividades productivas llegan a cubrir más del 60% de la mano de obra requerida.

-- 1.050.000 trabajadores informales que en condiciones de extrema precariedad ganan su magro sustento.

-- 1.047.000 trabajadores que laboran en microempresas con menos de 5 empleados sin ninguna posibilidad de defender sus derechos y poner atajo a los abusos del patrón

-- 500.000 trabajadores que laboran en pequeños talleres en sus viviendas sin previsión contrato seguridad ni salud.

-- 830.000 mujeres sometidas a la doble jornada del trabajo doméstico y remunerado que acceden en forma esporádica a trabajos mal pagados presionadas por la necesidad de complementar el pobre ingreso familiar.

-- 350.000 niños trabajadores que en el campo y la ciudad con su deserción escolar sus enfermedades provocadas por el temprano

ingreso al mundo laboral constituyen el reflejo más dramático y oculto del “paraíso neoliberal”.

-- Ese 1.300.000 ancianos que tras las reformas previsionales encarnan los grados extremos de marginalidad económica y social.

-- 900.000 integrantes de nuestras etnias originarias que hoy irrumpen desde el olvido para representar con su existencia una abierta contradicción con la expansión del modelo económico exportador que requiere de sus tierras y sus brazos para alimentar la agroindustria transnacional.

Este enorme ejército de trabajadores mal pagados y atropellados en sus derechos junto a los miles de marginados por su condición intelectual cultural, sexual, edad o salud comienzan a irrumpir a la vida social del país estas últimas dos décadas transformando decididamente la estructura tradicional del Chile de la miseria y marginación.

9. EL PUEBLO POBRE Y MARGINADO ES EL SUJETO SOCIAL DE LA REVOLUCIÓN

El nuevo ciclo histórico de acumulación de fuerza iniciado esta vez por el pueblo pobre y marginado comienza desde una condición de extrema adversidad dado el grado de profundo deterioro y desintegración de la organización y conciencia con que el pueblo sale de la última gran crisis nacional.

Esto, sumado al nuevo escenario en que se enfrentan las fuerzas del trabajo y el capital implica necesariamente el desarrollo de un pensamiento propio independiente y soberano síntesis política e ideológica de los valores morales de la cultura marginal emergente.

Este proceso, de reconstrucción de la capacidad y de la condición del sujeto social independiente y soberano del pueblo pobre y marginado sólo puede ser entendido - de momento- como un proceso histórico cultural donde los valores solidarios aprendidos tras una era de opresión y sometimiento emergen de la marginalidad para ser recreados y defendidos en forma permanente

La propuesta revolucionaria adquiere así principalmente la forma de una propuesta moral

que se consolida en abierta confrontación con la cultura de la “modernidad capitalista” y que en su desarrollo debe resolver -tal vez de manera diversa y novedosa- los problemas de la propiedad de los medios de producción, las relaciones sociales, las características del nuevo estado, etc., siendo imposible definir sus características a priori

Por ello, la autoconvocatoria del Pueblo Pobre a realizarse como Nación sólo puede ser entendida hoy como el renacimiento de una cultura de la solidaridad que emerge desde el fondo de la marginalidad y pobreza con la fuerza incontenible de la diversidad de sus cosmovisiones y los sabios valores morales que ellas contienen y cuyo sentido multiétnico e internacionalista sólo encontrará el escenario mínimo de realización en el ámbito continental.

10. EL PUEBLO POBRE Y MARGINADO ESTA CONFORMADO POR LA GRAN MAYORÍA DE LOS CHILENOS

El conjunto de hombres y mujeres, jóvenes, niños y ancianos que proporcionan la fuerza de trabajo que sustenta esta sociedad pero no se ven beneficiados efectiva y proporcionalmente

con los frutos que su esfuerzo genera excluidos permanentemente del “Chile de la Modernidad” por las características propias del sistema de dominación dan forma al “Pueblo Pobre y Marginado”.

Este potencial sujeto social que contiene en su seno a un conjunto heterogéneo de chilenos insertos de variada y diversa forma en nuestra sociedad cuya amplitud va más allá de su condición de desposeídos (no ser propietarios de los medios de producción) y en quienes la condición de marginalidad y pobreza resultan determinantes está conformado principalmente por:

- los sectores emergentes de las nuevas condiciones impuestas en el país (temporeros, eventuales, domiciliarios, por cuenta propia, etc)
- los obreros (trabajadores asalariados permanentes de las faenas capitalistas urbanas y rurales).
- los campesinos (trabajadores tradicionales del agro y pequeños propietarios agrícolas)
- los integrantes de nuestras etnias originarias (mapuches, pascuences, aimaras, etc)
- los pobres del campo y la ciudad (trabajadores del comercio, servicios, transporte, funcionarios pobres, estudiantes, mujeres, pensionados, etc.

Y todos los miles de marginados por su edad, salud, sexo, condición intelectual, artística, religiosa, etc.

11. CON EL DERRUMBE DE LA URSS EN 1991 LLEGA A SU FIN UN CICLO HISTÓRICO DE LA LUCHA DE CLASES EN EL MUNDO

La Revolución Rusa de 1917 marca el inicio de un ciclo internacional en la lucha de clases en que los explotados liderados por la clase obrera asumen la iniciativa política realizando un sin número de revoluciones en todos los continentes.

Las guerras de liberación nacional en Asia y Africa el triunfo Ruso, Chino, Vietnamita y Nicaraguense la derrota del facismo y el nacionismo la caída de las dictaduras y monarquías absolutas en Europa la extensión de la lucha armada en todo el continente americano el desarrollo de organizaciones populares internacionales son herramientas que permiten a los oprimidos construir una filosofía, una ideología, un proyecto social concreto donde ven reflejadas sus esperanzas de alcanzar una vida mejor.

Grandes triunfos para la causa de los pobres y para la marcha de la humanidad se alcanzaron durante estos años en que los pobres del mundo armados de su conciencia de clase encarnan la idea de que sólo luchando se alcanza la verdadera liberación.

Los errores profundos en el campo de los revolucionarios la enconada violencia de la fuerzas de la contrarrevolución terminaron por echar por tierra en unos casos reformar y hacer concesiones sustanciales en otros a los modelos de sociedad y desarrollo económico socialista que la práctica real había generado.

Con el desmoronamiento de la URSS en 1991 el planeta llega al fin de un ciclo histórico de la lucha de clases marcado por la iniciativa política y el avance de los proletarios del mundo

Con la derrota estratégica del movimiento popular internacional y la contraofensiva sin contrapeso del capital transnacionalizado se abre un nuevo período internacional de la lucha de clases señalado por un

cambio sustancial en el escenario en que se enfrentan las fuerzas del trabajo y el capital en el mundo.

12. EL PROYECTO GLOBALIZADOR DEL CAPITALISMO MUNDIAL DESTRUYE LA VARIEDAD CULTURAL DEL PLANETA

En la lógica implacable del capital los países del Tercer Mundo no tienen salvación deben subordinarse más que antes a las políticas económicas y sociales de los países centrales deben obedecer la lógica de la mundialización.

Los efectos de la globalización del mundo impuesta por el desarrollo sin contrapeso del capital transnacionalizado son hoy más dañinos que en los tiempos de la colonización la mundialización arrasa hoy con más fuerza destructiva las diferencias de los pueblos devora sin piedad las culturas desprotegidas del planeta le otorga el certificado de defunción a milenarias cosmovisiones que el hombre logró desarrollar en sus diferentes y particulares formas de relación con sus semejantes y con la naturaleza.

La sabiduría y riqueza moral que contienen esas diferencias sucumbe aplastada por la iniquidad de la ambición desmedida que no reconoce otro norte que no sea la insaciable valorización del capital imponiendo sus inhumanos valores y tendencias culturales.

Cuando en 1989 se abrió la primera filial del Mac Donald's en Moscú su representante dijo:

*“Tenemos la gloria de haber creado el Big Mac
él es igual en Río, Nueva York, Tokio, Pekin o Singapur
y ahora aquí en Moscú,
el mismo tipo de pan, de carne, de ketchup,
es la misma fórmula y el mismo gusto”*

La mundialización transforma todo en un inmenso Big Mac, el mismo estilo de hoteles, de vestuario, de películas, de videos, de música, los mismos pecados y las mismas virtudes la misma mentalidad en el polo norte, en los trópicos amazónicos, en Roma y en Bangkok y en Tahiti, el mismo estilo de consumo y de mercado por todo el planeta todo tiende a quedar monótonamente igual.

La mundialización es la expresión última del desarrollo del capitalismo mundial de la profundización en la transnacionalización de todas las fases del ciclo de valorización del capital.

Es la expresión actual de aquello que dió sentido al mundo moderno en los últimos siglos: el desarrollo ilimitado de la voluntad del poder manifestada como dominación de unos pocos sobre los otros sobre los pueblos y la naturaleza.

13. EL DESMORONAMIENTO DEL SOCIALISMO BUROCRÁTICO ES EL FIN DE UN CONCEPTO GLOBALIZANTE DE REVOLUCIÓN

Si hay un hecho verdaderamente significativo y trascendental al final del ciclo internacional de la lucha de clases que concluye es la imposibilidad de seguir sustentando un proyecto revolucionario globalizante apoyado en la uniformidad del pensamiento y la acción revolucionaria.

La caída de los socialistas burocráticos representa en este sentido el agotamiento final de una idea de revolución que determinada por su momento histórico se sintió con la legitimidad y necesidad de imponer un proyecto revolucionario a nivel mundial generador de una ideología y, una política uniforme y universal.

El socialismo burocrático y el capitalismo desde este particular punto de vista representan el desarrollo alternativo de dos vertientes del pensamiento universal arrancadas de una raíz común sustentadas ambas en una visión del mundo que propone la subordinación del hombre y la naturaleza a un proyecto globalizante y uniformemente universal.

En el plano internacional el derrumbe de las experiencias socialistas representa sin ninguna duda la pérdida de uno de los logros más importantes que las fuerzas del progreso social haya logrado construir sin embargo representa también el agotamiento de una concepción globalizante de revolución que cegada por la sacralización del interés colectivo no pudo reconocer las diferencias particulares del ser humano no pudo reconocer la enorme diversidad social y cultural de los pobres del mundo y su derecho a la autodeterminación

La sobrevaloración del pensamiento obrero en la ideología y la política dió forma a un proyecto universal de cambio social que construyó respuestas uniformes para realidades diversas poniendo límites al pensamiento propio de los pueblos.

14. EL HOMBRE NECESITA DE LA NATURALEZA PARA SU SUSTENTO LA NATURALEZA NECESITA DEL HOMBRE PARA PRESERVARLA Y RECUPERAR SU EQUILIBRIO

El ser humano más y más se descubre como parte de la naturaleza su relación con ella no puede seguir siendo de dominación y sí de convivencia en una alianza de fraternidad de respeto y de diálogo los seres de la naturaleza son sujetos de derechos pues todo lo que existe y vive merece existir y vivir.

El ser humano necesita de la naturaleza para su sustento y al mismo tiempo, la naturaleza marcada por la cultura, necesita del ser humano para ser preservada y para poder mantener o recuperar su equilibrio.

La democracia no puede ser apenas humana y social debe ser también cósmica ¿que sería de la sociedad sin árboles, sin lagunas limpias sin el aire puro, sin el brillo de las estrellas?

El ser humano debe integrar a todos estos seres como nuevos ciudadanos debe sentirse ligado como hermano a todos los seres desde la galaxias más distantes a la hormiga del camino esa cosmovisión abrirá la posibilidad para una nueva experiencia de lo sagrado y del mismo que sustenta el universo y que las religiosas llamaron Dios.

A partir de esta nueva alianza en función del bien común humano y cósmico se debe redefinir el sentido de las transformaciones sociales hasta hoy estábamos orientados por el sueño de las grandes revoluciones redentoras: la revolución científico-técnica, la revolución burguesa,

la revolución socialista y la revolución cibernética...

Todas esas revoluciones exigieron una altísima tasa de iniquidad humana y ecológica millones de personas, innumerables valores y bienes culturales fueron sacrificados y perdidos en forma irrecuperable.

Hoy la gran mayoría de los hombres perdió la esperanza en las grandes revoluciones universales válidas para todas las sociedades precisamos sí de revoluciones para que realicemos las transformaciones necesarias pero el camino de estas transformaciones es hoy diferente no

bastan las transformaciones estructurales necesitamos transformar también las subjetividades personales y colectivas.

15. LA CRISIS DEL CAPITALISMO Y DEL SOCIALISMO BUROCRÁTICO ES LA CRISIS DE LOS FUNDAMENTOS DEL PENSAMIENTO OCCIDENTAL

Los maestros del pensamiento moderno decían: “el ser humano debe ser maestro y dueño de la naturaleza mantenerla en una camisa de fuerza, presionarla para que entregue sus secretos debemos colocarla a nuestro servicio como una esclava”.

¿Para qué todo eso? Para desarrollarnos y ser felices La ciencia y la tecnología son las grandes armas del proyecto de dominación de los pueblos y la naturaleza con el fin de crear las condiciones de desarrollo de felicidad del ser humano occidental.

Ese proyecto de dominación del hombre y la naturaleza se expresó en dos sistemas sociales antagónicos el capitalismo y el socialismo originados ambos de una cultura y una cosmovisión común.

El capitalismo privatizó los bienes y socializó los sueños las fábricas, tierras y bancos son propiedad privada pero dejó un amplio espacio para que el hombre pudiera soñar incluso sueños engañosos, que sustentan la esperanza; en un barrio marginal falta el pan, pero no un aparato de televisión el capitalismo se sustenta en el espejismo de una vida de abundancia que para el hombre común nunca será una realidad sólo la explotación y la pobreza son la auténtica verdad.

El socialismo socializó los bienes y privatizó los sueños Socializó las tierras las fábricas, la educación y la salud etc, pero solamente eran aceptados los sueños del partido único a los que estuviesen en concordancia con el sueño socialista, el socialismo trajo para el hombre bienestar material pero mató su espiritualidad impidió la libertad, la crítica, la creatividad y así destruyó el sueño humanitario.

Hoy, al terminar este siglo podemos hacer un balance: 900 millones de adultos no saben leer ni escribir 2 billones de personas no tienen agua potable, 100 millones de personas no tienen casa 150 millones de niños están desnutridos en un año mueren 14 millones de niños antes de cumplir 5 días de vida.

¿Cuál es la gran ironía? el desarrollo provocó el subdesarrollo de dos tercios de la humanidad la dominación de la naturaleza provocó su rebelión la contaminación, el agujero de ozono y otros grandes desequilibrios amenazan la vida sobre el planeta.

16. ENTRE LOS AÑOS 1973 Y 1986 LA CLASE DOMINANTE CREA LAS CONDICIONES NECESARIAS PARA IMPULSAR E INSTITUCIONALIZAR LA REFUNDACIÓN DEL CAPITALISMO CHILENO

Durante el período comprendido entre los años 1973 y 1986 se generan las condiciones necesarias para dar impulso definitivo al proceso de refundación capitalista en nuestro país que encuentra su direccionalidad estratégica en los cambios estructurales de la economía e institucionalidad exigidos a los países latinoamericanos por los organismos financieros internacionales principalmente el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional durante esos años Chile emprende el largo camino que lo llevará a insertarse en el nuevo orden mundial diseñado por el capitalismo transnacionalizado.

La reestructuración de la clase dominante unificada en torno al proyecto económico neoliberal junto a la derrota estratégica del movimiento popular con la destrucción de su organización y vanguardias políticas son elementos decisivos para lograr los profundos cambios económicos políticos y culturales realizados en nuestro país estas últimas dos décadas.

El proceso de refundación capitalista finalmente se verá reflejado en el reemplazo de:

- La economía sustituidora de importaciones por un patrón de acumulación capitalista primario exportador
- El estado de compromiso por un estado contrainsurgente
- El régimen político democrático representativo por un régimen político democrático policial restringido.

17. LOS ORIGENES DE LA ORGANIZACIÓN OBRERA EN CHILE SE REMONTAN A LOS PRIMEROS AÑOS DEL PRESENTE SIGLO

Las sociedades de resistencia de inspiración anarquista y las mancomunales obreras pueden ser consideradas como las primeras organizaciones obreras en la historia del país.

El 1ro de Mayo de 1900 los obreros portuarios de Iquique fundaron la primera Mancomunal Obrera dos años más tarde en 1902 esta organización dirigiría la primera gran huelga paralizando durante 60 días el puerto la organización proletaria se consolidó con gran rapidez y el 15 de Mayo de 1904, 15 organizaciones con más de 20.000 afiliados realizan la Primera Convención Nacional de Mancomunales Obreras en la ciudad de Santiago.

El movimiento obrero chileno fundado por una generación de lúcidos dirigentes donde se destacan las figuras de Luis E. Recabarren, Magno Espinoza Alejandro Escobar, Luis Olea, José Brigg entre otros muchos emerge a la vida social con un profundo sentido de independencia protagonizando hechos memorables en la historia del movimiento popular

-- La insurrección obrera de Valparaíso el 3 de Mayo de 1903 que dejara como saldo el incendio de la Compañía Sudamericana de Vapores y más de 100 obreros asesinados por el ejército y la marina

-- La insurrección obrera de Santiago el 22 de Octubre de 1905 originada en el llamado "mitin de carne" que motivaría dos días después la intervención del ejército para terminar con el movimiento y la vida de 200 trabajadores

-- La ocupación de Iquique en 1907 por los obreros del salitre que terminara en una violenta masacre dirigida por el general Silva Renard.

El 18 de septiembre de 1909 se creó la Federación Obrera de Chile que encabezaré las luchas obreras durante los próximos años conservando su carácter de movimiento social revolucionario hasta 1922 fecha en que la Foch se afilia a la Internacional Sindical Roja subordinando su independencia original y más tarde con la promulgación de la Constitución de 1925 que promueve un sindicalismo legalizado se comienzan a generar las condiciones que harán posible el largo proceso de domesticación del sindicalismo chileno cerrándose así un primer período de desarrollo del movimiento sindical destacado por su independencia, antagonismo y radicalidad.

18. LA INSTALACIÓN EN EL PAÍS DE UNA NUEVA FORMA DE ORGANIZACIÓN DEL CAPITAL TRAE CONSIGO LA MODIFICACIÓN DE LOS COMPONENTES DE LA FUERZA LABORAL

De las nuevas condiciones impuestas en el país emergen nuevos sectores de trabajadores o nuevas formas de empleo que modifican la estructura tradicional de la fuerza laboral

Estos nuevos sectores están representados principalmente por:

- los trabajadores temporeros
- los trabajadores eventuales
- los trabajadores pincheros
- los trabajadores informales
- los trabajadores domiciliarios
- los trabajadores por cuenta propia
- los trabajadores infantiles
- los trabajadores circunstanciales (incorporación creciente de la mujer dueña de casa al trabajo remunerado)

Estas formas de empleo no son fenómenos circunstanciales no representan aspectos aún no resueltos por el modelo económico sino son el fruto directo y permanente de la reorganización del capital.

Estas formas de empleo son las que permiten al empresario aumentar o disminuir la mano de obra empleada según las necesidades variables de su negocio liberándose de las “rigideces” que en el pasado obligaban a pagar años de servicio indemnizaciones vacaciones, etc. Estas formas de empleo son las que permiten al empresario trasladar parte de los costos de producción al propio trabajador principalmente en el caso de los trabajadores por cuenta propia, y domiciliarios los que son integrados de múltiples maneras indirectas y directas a la gran producción industrial.

Estas formas de empleo son las que permiten al empresario liberarse de las “rigideces” que le obligaban a tener complejos y abultados aparatos destinados a la administración de personal

Estas formas de empleo son las que permiten al empresario generar las condiciones de presión y competitividad al interior de la fuerza de trabajo suficientes para abaratar el valor de la mano de obra en el mercado laboral.

Estas formas de empleo son en definitiva el fruto esperado tras la aplicación despiadada de los criterios de “flexibilidad” en la asignación y utilización de los recursos uno de los pilares fundamentales en los cuales se apoya la eficiencia y competitividad de la empresa chilena en los mercados internacionales.

19. LA SUPEREXPLOTACIÓN DEL TRABAJADOR COMO BASE DE SUSTENTACIÓN DE LA COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL DE LA ECONOMÍA CHILENA

La economía chilena en tanto es pequeña y poco desarrollada es incapaz de determinar los precios de los productos que vende o que compra en el mercado internacional debiendo aceptar los valores existentes en determinado momento como un dato sobre el cual no puede intervenir.

Para los exportadores chilenos en tanto no pueden influir sobre los precios de los mercados internacionales las posibilidades de aumentar o mantener sus ganancias va a depender directamente de la capacidad que tengan para disminuir la cantidad de materias primas que

necesitan para elaborar un producto o disminuir la cantidad de trabajo requerido para producirlo.

En ausencia de cambios tecnológicos importantes que harían posible la primera de las alternativas el capitalismo en Chile ha resuelto los desafíos de la “competitividad” ya sea a través de la reducción directa de los salarios o por la vía de conseguir aumentos de la productividad reorganizando los procesos productivos para intensificar el uso de la mano de obra incluso aumentando los salarios pero aumentando mucho más la productividad exigida al trabajador, de cualquier manera consigue disminuir la importancia de las remuneraciones en el valor del producto logrando incrementar o al menos asegurar su ganancia.

El capitalismo en Chile en su fase de desarrollo mantiene e incrementa sus ganancias y sustenta su competitividad en el aumento creciente de las tasas de explotación

El crecimiento sostenido de la economía neoliberal de estos últimos años ha tenido como consecuencia directa un efecto regresivo sobre la distribución del ingreso nacional el aumento de los salarios ha sido superado ampliamente por los aumentos de la productividad media disminuyendo la participación de las remuneraciones en el valor del producto a una tasa promedio de un 1% anual.

La brecha abierta entre los ricos y los pobres ha aumentado vertiginosamente

20. EL SINDICATO ES EL PRINCIPAL INSTRUMENTO CON QUE CUENTA EL TRABAJADOR ASALARIADO PERMANENTE EN SU LUCHA DE RESISTENCIA CONTRA LA EXPLOTACIÓN DEL CAPITAL

El código laboral impuesto por la dictadura y perfeccionado por los dos últimos gobiernos concertacionistas tiende un cerco de hierro en torno a la actividad sindical

despojándola en gran medida de su capacidad de defender al trabajador asalariado permanente frente a la explotación y el abuso patronal.

La desprotección actual del obrero se ve reflejada en numerosos indicadores: 630.000 trabajadores ganan menos de un sueldo mínimo 1.680.000 trabajadores ganan menos de \$100.000 debiendo trabajar jornadas de 12 y 16 hrs. Para conseguir su pobre sustento 1.800.000 trabajadores no cuentan con previsión 500.000 trabajadores carecen de contrato

Pese a las serias limitantes que encuentra en el presente la actividad sindical sigue siendo un instrumento válido para la defensa de los derechos laborales del obrero asalariado permanente y requiere ser fortalecido desde una perspectiva popular revolucionaria. para erradicar la corrupción y la subordinación a los intereses patronales y reconstruir un sindicalismo independiente radical y antagónico con un modelo económico que se apoya en la distribución negativa del ingreso nacional y en la explotación creciente de la mano de obra.

21. LAS CONDICIONES ECONÓMICAS POLÍTICAS Y SOCIALES EXISTENTES EN CHILE HASTA 1973 (DENTRO DE CIERTOS LÍMITES) FUERON FAVORABLES PARA EL DESARROLLO DEL SINDICALISMO

El proyecto industrializador del país impulsado por la burguesía chilena entre los años 30 y 70 dió origen a grandes fábricas e industrias como por ejemplo : CAP, IANSA, ENAP, CMPC, AUTOMOTRIZ ARICA, etc

agrupando a grandes cantidades de obreros en una misma empresa facilitando el reconocimiento de los intereses comunes y el desarrollo de la organización unitaria para negociar el valor de los salarios.

La especialización del capital en determinadas áreas de la economía y el compromiso estable de sus desarrollo estimuló la formación de organizaciones obreras permanentes y el desarrollo de organizaciones y demandas por sector (las confederaciones y sindicatos interempresa) involucrando a grandes cantidades de trabajadores en conflictos comunes (metalúrgicos, textiles, bancarios, mineros, transportes, salud, educación, etc.).

La intervención directa del Estado en la negociación del valor de la mano de obra la participación de comisiones tripartitas en las negociaciones colectivas con representación del Estado, el patrón y el obrero contribuyó a la institucionalización mediante leyes de las conquistas laborales haciendo posible la acumulación creciente de garantías y derechos elevando gradualmente el piso de la negociación entre el trabajo y el capital dando forma a las llamadas "conquistas históricas de la clase obrera".

La ampliación creciente de las libertades democráticas durante el período hizo posible que en Chile se promoviera mediante la ley un sindicalismo realmente obrero unitario y obligatorio que estructurado a nivel nacional.

22. EL SINDICALISMO CHILENO ESTA SUMIDO EN UNA PROFUNDA CRISIS

El sindicalismo chileno que expresó en su momento la irrupción social del proletariado un nuevo sector emergente en el seno del pueblo forjado en las faenas mineras y portuarias de principios de siglo encontró en el proyecto industrializador y el estado de compromiso condiciones favorables para desarrollar y fortalecer su organización. desaparecidas esas condiciones en el presente se muestra severamente desfilado.

El proceso de deterioro de la fuerza sindical presenta tres características notables:

- El bajo número de trabajadores organizados
- La gran cantidad de sindicatos reducidos a la inactividad
- La disminución del número de afiliados de cada organización

Del total de la fuerza laboral del país sólo el 13% esta sindicalizada de éstos, un 30% está inactiva y sus organizaciones no promedian más de 60 integrantes.

Los sectores que concentran la mayor fuerza de trabajo la agricultura y los servicios

con más de 2.500.000 trabajadores (el equivalente al 47% de la fuerza laboral del país)

23. EL VIEJO CAPITALISMO CHILENO FUE CAPAZ DE DOMESTICAR AL MOVIMIENTO SINDICAL

El proceso industrializador del país implementado por la burguesía entre los años 30 y 70 comprometió profundamente al Estado y al obrero en el desarrollo del capital en una economía como la que existió en nuestro país durante

esos años la distribución positiva del ingreso en favor del trabajador no representó una contradicción sustancial con el desarrollo del capital sino por el contrario estuvo en estrecha relación con la necesidad permanente de ampliar y revitalizar el mercado interno (en el cual el trabajador es un importante consumidor) y con los ajustes de la economía que impulsa la clase dominante desde el estado para privilegiar el desarrollo de las áreas económicas de su interés (fijación de salarios, reajustes y precios mediante la ley).

Durante este período caracterizado por el crecimiento de la economía con los altos índices de inflación fue posible establecer un amplio margen de negociación del valor de los salarios proceso en el cual se compromete directamente el Estado el patrón y el obrero (las comisiones tripartitas en la negociación colectiva).

El capitalismo chileno fue capaz de institucionalizar al movimiento sindical despojándolo del carácter antagónico y libertario con que fuera fundado a principios de siglo promoviendo mediante la Constitución y la ley un sindicalismo obligatorio unitario y representativo que en gran medida hizo del obrero organizado comprometido profundamente en el respeto a la institucionalidad- un interlocutor formal y disciplinado con quien negociar condiciones favorables para el desarrollo de su estrategia industrializadora logrando que por un período prolongado de tiempo no se viera amenazado el conjunto del sistema de dominación.

Este sindicalismo domesticado carente de la independencia y capacidad de elaboración teórica que tuvieron los lúcidos dirigentes anarquistas que lo fundaron fue capaz de acumular garantías y derechos laborales por muchos años sin alzarse con una propuesta antagónica y radical frente al sistema de dominación. Siendo el eje principal en torno al cual se organizó el movimiento popular chileno por más de 5 décadas llegó a alcanzar su mayor grado de desarrollo en el gobierno popular de 1970-1973 con el proyecto reformista “La vía chilena al socialismo“ que intentó reformar gradualmente las estructuras sociales de la dominación utilizando la institucionalidad creada por la clase dominante.

24. LAS ETAPAS DE LA REESTRUCTURACIÓN DE LAS ECONOMÍAS SEGÚN EL BANCO MUNDIAL

Marcelo Selowsky jefe de la región latinoamericana y de Caribe del Banco Mundial en 1990 identificó una secuencia lógica de tres etapas por las cuales todos los países de América Latina deben pasar para poder recuperar los ritmos sostenidos de crecimiento de sus economías en el nuevo contexto mundial.

Estas tres etapas vistas como un sendero obligatorio e ineludible nos ayudan a comprender el proceso vivido por nuestro país.

1. Ajuste y estabilización. Los objetivos de ésta son recuperar la estabilidad de la economía restablecer los llamados equilibrios macroeconómicos para que el capitalista cuente con normas claras y estables para asegurar su ganancia y pueda operar sin restricciones la implacable lógica del mercado.

2. Transformaciones estructurales profundas. Es esta segunda etapa se trata de aumentar la competitividad interna y externa junto con modificar el sistema institucional ésto se logra privatizando las empresas públicas y los servicios, liberalizando plenamente el comercio, la

actividad bancaria y mejorando los incentivos para la inversión extranjera.

En esta segunda etapa se trata de profundizar los cambios expandiendo la lógica del mercado y la ganancia privada al conjunto de las relaciones sociales asegurando que ésta penetre hasta los más recónditos espacios de la vida social para que derrumbe todo tipo de instituciones solidarias y reguladoras capaces de poner límites a la actividad del capital

3. Consolidación de las reformas y recuperación de los niveles de inversión. En esta etapa se busca legitimar y estabilizar política y socialmente los procesos de privatización, liberación y desregulación realizados.

De los países latinoamericanos Chile es considerado hasta ahora como aquél que ha entrado con pie firme en esta tercera etapa.

25. LA DESREGULACIÓN DEL MERCADO DEL TRABAJO ASEGURA LA FLEXIBILIDAD NECESARIA PARA QUE EL CAPITAL CUENTE CON CONDICIONES FAVORABLES PARA SU DESARROLLO

Las relaciones laborales consagradas en el actual Código del Trabajo están destinadas a permitir al empresario enfrentar con éxito desde el punto de vista de sus intereses las nuevas condiciones surgidas de los cambios ocurridos en la economía mundial y su reflejo en la economía del país.

Los cambios tecnológicos, el aumento de la competencia, la mayor variabilidad de los mercados, junto a los altos índices de desempleo y la virtual destrucción del movimiento sindical son elementos que se conjugan para transformar profundamente la estructura tradicional del mercado del trabajo dando paso a una serie de nuevas prácticas de empleo

que finalmente se ven reflejadas en la conformación de un núcleo cada vez más reducido de trabajadores asalariados permanentes altamente calificados y bien remunerados junto al aumento del número de trabajos que tienen acceso a trabajos inestables poco calificados con menor remuneración y con precarias condiciones laborales.

El código laboral vigente asegura al capitalista al menos tres tipos básicos de flexibilidad en la relación laboral los que constituyen un instrumento sustancial para alcanzar la necesaria competitividad que exige la lógica implacable del mercado.

La flexibilidad salarial que busca terminar con la fijación de los salarios, con el salario mínimo y con toda carga permanente vinculada al empleo asociando cada vez más directamente las remuneraciones a la productividad alcanzada por el trabajador, estirando la jornada laboral y elevando las metas de producción.

La flexibilidad numérica que busca liberar al empresario de las obligaciones que le imponen los convenios colectivos en relación a los costos de despido e indemnizaciones ampliando la utilización del trabajo eventual temporero, el contrato a tiempo parcial, la subcontratación y el trabajo domiciliario disponiendo de una fuerza de trabajo numéricamente variable según las necesidades que el mercado imponga trasladando los costos de desempleo, previsión y seguridad laboral al trabajador.

La flexibilidad funcional que permite al empresario reorganizar permanentemente el proceso de trabajo mediante el empleo de trabajadores polivalentes que tras la ampliación de la descripción de las

tareas adquieren gran movilidad dentro del proceso productivo. Buscando liberar al empresario de toda forma de dependencia que le pueda generar la experiencia o capacitación de su fuerza laboral.

La capacidad de presión del empleador y la inestabilidad laboral en buena medida está sustentada en la flexibilidad funcional de la mano de obra empleada.

26. CHILE PASA DESDE LA VIEJA ECONOMÍA AGRARIA Y MINERA A LA MODERNIDAD DURANTE EL PRESENTE SIGLO

Durante los últimos cien años en nuestro país se han desarrollado tres modelos económicos diferentes los que impuestos por la clase dominante han tenido profundos efectos en todos los aspectos de la vida social del país.

Durante las primeras décadas de este siglo Chile tendrá una economía semicolonial que puede ser definida como primaria exportadora con su principal actividad centrada en la agricultura y la extracción de minerales en el agro el inquilino “ciervo del campo chileno” sustenta a una oligarquía terrateniente acaudalada tradicionalista mientras en norte del país el emergente proletariado se concentra en grandes ingenios mineros (tan sólo en el salitre en el año 1912 llegaron a trabajar 45.000 obreros).

El capital inglés y norteamericano propietario de los yacimientos y faenas mineras sometió al trabajador chileno a los más brutales regímenes de explotación el cobre permanecerá en manos norteamericanas hasta fines del 60 cuando el estado de Chile compra el 51% de los derechos de propiedad sobre los yacimientos existentes en el país (“Chilenización del cobre” durante el gobierno de Eduardo Frei Montalva).

A partir de 1938 aproximadamente Chile implementa en forma efectiva un nuevo modelo económico cuyo marco jurídico e institucional ya había sido consagrado en la Constitución de 1925 la economía sustituidora de importaciones, el proyecto industrializador del país es la respuesta a la crisis de la economía agraria y minera en el plano nacional y a la profunda crisis que el capitalismo internacional desarrolla con posterioridad a la Primera Gran Guerra Mundial Laburguesía industrial chilena en estrecha relación con el imperialismo norteamericano

logra postergar los intereses de la oligarquía terrateniente y minera insertando a Chile en el nuevo orden mundial liderado por el imperialismo logrando estabilizar el país por un periodo prolongado de tiempo 40 años después el proyecto industrializador y la burguesía nacional dependiente han agotado sus posibilidades de desarrollo sin haber llegado a constituir un proyecto de país auténticamente nacional el colonialismo cultural la explotación y el despojo se han profundizado.

A partir del golpe de estado de 1973 y la posterior contrarevolución que le sucede (1973 - 1986) en Chile se abre paso un proceso de refundación del capital cuyo marco jurídico institucional es consagrado en la Constitución del 1980 con la implementación de una economía primaria exportadora neoliberal Chile se integra al nuevo contexto mundial liderado por el capital transnacionalizado en la flexibilidad funcional de la mano de obra empleada.

27. LAS CARACTERÍSTICAS PARTICULARES QUE EN UNA DETERMINADA

ÉPOCA ASUME EL CICLO DE VALORIZACIÓN DEL CAPITAL DIFERENCIAN UN MODELO ECONÓMICO DE OTRO

En la economía capitalista es posible distinguir 3 actividades que siempre están presentes dando forma a un ciclo en el cual el capital crece. Estas tres actividades principales del ciclo de valorización del capital son llamadas: “fase del capital dinero”, “fase del capital producto” y “fase del capital mercancía” .

Durante la primera fase del “capital dinero” la actividad del capital asume principalmente la forma de una cierta cantidad de recursos financieros dispuestos para iniciar la actividad productiva.

La segunda fase del “capital producto” se concretiza cuando se organiza y ejecuta el proceso de producción cuando se transforma una cierta cantidad de materiales en un nuevo producto

La tercera fase del “capital mercancía” se realiza cuando el producto es llevado al mercado para comercializarlo recuperando los gastos realizados y obteniendo un excedente que nuevamente se transformará en “capital dinero” reiniciando el ciclo mediante el cual el capital crece y se valoriza.

Cada una de estas fases (que aquí se explican de manera extremadamente simplificada) asume características diferentes según la época y las condiciones generales en que se desarrolla el capital y son estas diferencias singulares lo que diferencia un modelo económico de otro lo que diferencia “un patrón de acumulación capitalista” de otro.

Esas características particulares que presenta el ciclo de valorización del capital en una determinada época es lo que permite distinguir en Chile durante este último siglo tres tipos de economía diferente:

-- La economía exportadora agraria y minera de principios de siglo (durante las dos primeras décadas)

-- La economía industrializadora sustituidora de importaciones (aproximadamente entre las décadas del 30 y 70) y la actual economía exportadora neoliberal. (implementada estas últimas dos décadas).

28. LA ECONOMÍA NEOLIBERAL SURGE A PRINCIPIOS DE LA DÉCADA DEL 70 EN MEDIO DE UNA PERSISTENTE CRISIS DEL CAPITALISMO TRADICIONAL

Durante la década del 70 economistas que ocupaban puestos claves en el Banco Mundial entre los que se puede señalar a Bela Balassa, Anne Krueger y Deepak Lal realizaron investigaciones de diferentes economías mundiales cuyos resultados los llevaron a hacer recomendaciones en torno a dos ideas centrales.

1. Colocar el crecimiento de la economía en el centro de la política económica en el convencimiento que sólo recuperando los niveles de ganancia del capital la economías podían recuperar su crecimiento y terminar con la pobreza (teoría del chorreo).

2. Los bajos ritmos de crecimiento de las economías se debían a un conjunto de rigideces de origen político e institucional que impedía el libre funcionamiento del mercado.

Con el transcurso del tiempo y en el marco de una persistente crisis del capitalismo tradicional el banco Mundial y otros organismos financieros internacionales comienzan a incorporar cada vez con mayor claridad las propuestas centrales de los economistas neoliberales la

recuperación del crecimiento de las economías mediante una liberación del mercado de todo tipo de regulación se convierte en una necesidad urgente en una situación de crisis de la deuda externa, donde la reactivación de las economías de los países pobres principalmente de su sector exportador es un imperativo para la cancelación de sus abultadas obligaciones financieras.

Las dificultades para que el capital recuperara sus niveles de ganancia se debía principalmente a rigideces políticas e institucionales que impedían el libre flujo de los recursos desde las áreas menos rentables hacia aquellas de mayor rentabilidad y estas rigideces estaban expresadas en fenómenos tales como el excesivo poder de los sindicatos las legislaciones proteccionistas particulares de cada Estado, la excesiva intervención del Estado en las economías, y por último los abultados y costosos programas sociales que a su juicio eran un conjunto de factores que ayudaban a generar la inflación, disminuían la productividad del trabajador y fomentaban la indisciplina laboral. Cambiar esta situación requería reestructurar totalmente la economía y la sociedad.

() NOTA: El presente documento, en su original no tenía fecha, más aproximadamente, se hizo circular restringidamente a mediados de la década de 1990.*

() A esta versión electrónica se le hicieron cambios en su diagramación gráfica.*



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”,
CEME: <http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

